

L'UNION EUROPÉENNE, un nouveau territoire d'appartenance pour la France

I L'Union européenne : un territoire en construction depuis plus de 60 ans

- L'Union européenne s'est construite progressivement depuis **1957 (traité de Rome)**.
- Pour créer une identité européenne, des symboles sont mis en place : un drapeau à 12 étoiles, un hymne européen et une devise (« Unie dans la diversité »). Chaque année, le 9 mai est la Journée de l'Europe : les citoyens européens sont invités à célébrer la construction européenne.
- La construction du territoire européen passe par la mise en place de programmes communs, exemples :
 - L'espace Schengen (libre circulation des personnes)
 - La zone euro ((monnaie unique)
 - Erasmus (échange d'étudiants entre pays membres)
- Des institutions comme le Parlement européen à Strasbourg et à Bruxelles représentent les citoyens européens.

II L'Union européenne : un territoire en cours d'aménagement

- Au sein de l'UE, les projets d'aménagement ne sont plus pensés exclusivement à l'échelle des États mais à l'échelle européenne. C'est le cas de la politique des transports ou des projets transfrontaliers dans les eurorégions.
- Les différences économiques et sociales entre les États membres sont importantes. Face à la mégalopole européenne à l'ouest, qui est le cœur politique et économique de l'Europe, les espaces en marge de la dynamique économique sont nombreux (espaces périphériques situés aux confins nord, sud, et est de l'UE).
- Par sa politique régionale, l'UE tente d'atténuer les inégalités économiques et sociales entre ses territoires. Une partie des richesses des régions les plus dynamiques est redistribuée vers les régions les plus pauvres, appelées « régions de convergence »

III Un sentiment d'appartenance fragile

- Tous les États membres ne sont pas prêts à renoncer à leur souveraineté dans certains domaines, et ne s'intègrent pas de la même façon à l'UE : une « **Europe à géométrie variable** » voit le jour. Un certain nombre d'États, dont les États fondateurs, adhèrent aux structures communes, tandis que d'autres États ne participent pas à toutes.
- Depuis 2008, dans un contexte de crise économique mondiale, l'UE montre des fragilités. Certains de ses États membres connaissent des crises profondes (Espagne, Grèce). L'eurosepticisme gagne du terrain. Ainsi, l'Islande a retiré sa candidature en mars 2015 et le Royaume-Uni est sorti de l'Union européenne en juin 2016 (**BREXIT**).